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Niederschrift 
zur Sitzung des Finanzausschusses der Gemeinde Appen 

(öffentlich) 

 Sitzungstermin: Dienstag, den 20.06.2017 

 Sitzungsbeginn: 19:30 Uhr 

 Sitzungsende: 21:20 Uhr 

 Ort, Raum: Bürgerhaus Appen (Grootdeel), Hauptstraße 79, 
25482 Appen 

Anwesend sind: 
 

Bürgermeister 
Herr Bürgermeister Hans-Joachim Ba-
naschak CDU 

  

Stimmberechtigte Mitglieder 
Herr Werner Fitzner FDP   
Frau Jutta Kaufmann FDP   
Herr Jürgen Koopmann CDU   
Herr Torsten Lange CDU für Herrn David  
Herr Walter Lorenzen SPD   
Herr Hans-Peter Lütje CDU Vorsitzender  
Frau Petra Müller SPD   
Herr Stefan Puttmann SPD   
Frau Helga Schlichtherle CDU   

Außerdem anwesend 
Herr Bernd Mordhorst Vorsitzender Seniorenbeirat  
Herr Jürgen Osterhoff FDP   
Frau Bärbel Pein FDP   
Frau Martina Rahnenführer SPD   
Zuhörer 6  

Presse 
Pinneberger Tageblatt   

Protokollführer/-in 
Frau Heike Ramcke   
 
 

Entschuldigt fehlen: 
 

Stimmberechtigte Mitglieder 
Herr Dirk David CDU   
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Die heutige Sitzung wurde durch schriftliche Ladung vom 7.6.2017 einberufen. Der 
Vorsitzende stellt fest, dass gegen die ordnungsgemäße Einberufung keine Einwen-
dungen erhoben werden. 
Der Finanzausschuss ist beschlussfähig. 
 
Die Sitzung ist öffentlich. Ab Punkt 14 der Tagesordnung wird die Öffentlichkeit  
ohne Aussprache ausgeschlossen. 

Die Tagesordnung wird beschlossen.      

Abstimmungsergebnis:  
 
 9 Ja-Stimmen, 0  Nein-Stimmen, 0  Enthaltungen 
 
Daraus ergibt sich folgende Tagesordnung:  
 

Tagesordnung: 

 1.  Einwohnerfragestunde 

  

 2.  Bericht des Bürgermeisters und Anfragen 

  

 2.1.  Sachstand Kaufverträge Baugebiet Bargstücken 

  

 2.2.  Sachstand Um- und Anbau Grundschule 

  

 2.3.  Schäden der Wirtschaftswege durch Baufahrzeuge 

  

 3.  Planung Küche Kita der Lebenshilfe Appen-Etz 
Vorlage: 1189/2017/APP/BV 

  

 4.  Jahresrechnung 2016 Kita der Lebenshilfe e.V. 
Vorlage: 1166/2017/APP/BV 

  

 5.  Jahresrechnung 2016 Ev Kita St. Johannes Appen 
Vorlage: 1169/2017/APP/BV 

  

 6.  Änderung der Ermäßigung der Teilnahmebeiträge durch den Kreis Pinneberg, hier: Auf-
hebung der gemeindlichen Sozialstaffel 
Vorlage: 1178/2017/APP/BV 

  

 7.  Bericht über die Haushalts- und Finanzlage Stand 7.6.2017 
Vorlage: 1174/2017/APP/en 

  

 8.  Genehmigung von Haushaltsüberschreitungen bis 7.6.2017 
Vorlage: 1175/2017/APP/BV 

  

 9.  Schredderaktion 2017 
Vorlage: 1181/2017/APP/BV 

  

 10.  Erlass einer Satzung für Sondervermögen der Gemeinde für die Kameradschaftspflege 
der Freiwilligen Feuerwehr 
Vorlage: 1182/2017/APP/BV 
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 11.  Antrag des Seniorenbeirates auf Errichtung einer Boulebahn 
Vorlage: 1185/2017/APP/BV 

  

 12.  Antrag vom TUS auf Instandsetzung des Sportlerhauses aus  energetischen Gründen 
Vorlage: 1188/2017/APP/BV 

  

 13.  Sanierung der sanitären Anlagen in der Turnhalle Almtweg und Herrichtung der WC-
Anlagen in der Grundschule im Rahmen des Schultoilettenprogramms 
Vorlage: 1186/2017/APP/BV 

  

 
 

Protokoll: 

zu 1 Einwohnerfragestunde 
  

Ein Bürger hinterfragt, aus welchen Gründen im Umweltausschuss die 
Schredderaktion 2017  abgelehnt wurde. 
Herr Lütje erklärt, dass sich für die Schredderaktion im Umweltausschuss 
keine Mehrheit gefunden hat und bei Stimmengleichheit, der Beschluss-
vorschlag abgelehnt ist. 
Herr Lütje bittet den Bürger den noch zu behandelnden Tagesordnungs-
punkt „Schredderaktion 2017“ abzuwarten.  

  
  
zu 2 Bericht des Bürgermeisters und Anfragen 
  

 
  
  
zu 2.1 Sachstand Kaufverträge Baugebiet Bargstücken 
  

Herr Banaschak berichtet, dass derzeit die Kaufverträge für das Baugebiet 
Bargstücken zu schließen sind. 
Teilkaufpreise, die bei Abschluss des Kaufvertrages in Höhe von 10 % fäl-
lig sind, fließen bereits.  

  
  
  
  
zu 2.2 Sachstand Um- und Anbau Grundschule 
  

Herr Banaschak teilt mit, dass die Betreuungsschule in den Sommerferien  
für 3 Wochen Räume benötigt. Hierfür kämen die noch nicht belegten 
Flüchtlingsunterkünfte hinter dem Bürgerhaus in Frage, die gegen eine 
Miete genutzt werden können. Die Essensausgabe könnte in der Altenta-
gesstätte vorgenommen werden.  
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zu 2.3 Schäden der Wirtschaftswege durch Baufahrzeuge 
  

Herr Fitzner fragt an, ob bei der Erschließungsplanung ein Betrag einge-
stellt wurde, um die Schäden an den Wirtschaftswegen, die durch die Bau-
fahrzeuge entstanden sind, zu beheben. 
Herr Banaschak bejaht dies. 
Herr Banaschak berichtet, dass es nach Abschluss der Erschließungs-
maßnahme eine Befahrung geben wird, um die Schäden aufzunehmen 
und anschließend wieder herzurichten..   

  
  
  
  
zu 3 Planung Küche Kita der Lebenshilfe Appen-Etz 

Vorlage: 1189/2017/APP/BV 
  

Herr Lütje teilt mit, dass Frau Kell-Rossmann von der Lebenshilfe zu der 
Sitzung des Ausschusses für Schule, Kultur, Sport und Soziales am 
30.05.2017 über den aktuellen Planungsstand berichtet hat. Die neuen 
Kostenermittlungen boten von den Kosten her keine großen Veränderun-
gen. 
Die vorliegenden Zahlen (Küchenumbau ca. 165.000 Euro / Ausgabekü-
che ca. 30.000 – 50.000 Euro) sind sehr ungenau und stellen keine siche-
re Planungsgrundlage dar.  
 
Herr Lütje plädiert dafür, einen Planer zu beauftragen, um verbindliche 
Kosten für den Küchenumbau und für eine Ausgabeküche sowie für eine 
Zubereitungsküche zu ermitteln. Er hätte auch schon ein Planungsbüro, 
das kurzfristig bereit wäre, diese Aufgabe zu übernehmen. 
Herr Lorenzen glaubt nicht, dass die Kosten anders sein werden. Er 
spricht sich für die SPD-Fraktion für eine Zubereitungsküche aus. 
Herr Lütje schlägt vor, dass kurzfristig ein Termin mit Planer, Vertreter der 
Verwaltung und ein Vertreter der Gemeinde vereinbart werden soll.  
 

 Beschluss: 
Der Finanzausschuss empfiehlt der Gemeindevertretung für die Planung 
der Küche in der Kita Lebenshilfe Appen-Etz Planungskosten zur Ermitt-
lung der tatsächlichen Kosten für den Küchenumbau und für eine Ausga-
beküche (mit Zubereitungsmöglichkeit) sowie eine reine Zubereitungskü-
che zur Verfügung zustellen und einen Planer entsprechend zu beauftra-
gen. 
 
Die Mittel werden im 1. Nachtragshaushaltsplan entsprechend bereitge-
stellt.  
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 9  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
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zu 4 Jahresrechnung 2016 Kita der Lebenshilfe e.V. 
Vorlage: 1166/2017/APP/BV 

  
 

 Beschluss: 
Der Finanzausschuss empfiehlt der Gemeindevertretung die vorliegende 
Jahresrechnung für die Kindertagesstätte Heideweg der Lebenshilfe für 
das Jahr 2016 mit dem vom der Verwaltung festgestellten Ergebnis zu be-
schließen.  
 
Der Sonderzuschuss Baumpflege in Höhe von 3.000 Euro wird in das Jahr 
2017 übertragen. 
 
Der Überschuss in Höhe von 38.840,58 Euro wird mit der dritten Rate des 
Zuschusses 2017 verrechnet.   
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 9  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
  

 
zu 5 Jahresrechnung 2016 Ev Kita St. Johannes Appen 

Vorlage: 1169/2017/APP/BV 
  

Herr Lütje teilt mit, dass die Jahresrechnung für das Jahr 2016 für die ev. 
St. Johannes Kindertagesstätte Appen vom Kirchenkreis Hamburg-
West/Südholstein vorgelegt wurde. Gesamteinnahmen in Höhe von 
1.036.137,78 Euro stehen Gesamtausgaben in Höhe von 1.047.994,68 
Euro gegenüber, so dass sich eine Nachzahlung in Höhe von 11.856,90 
Euro ergibt. 
 
Herr Lütje erklärt, dass der Zuschussbedarf im Jahr 2016 eigentlich um 
69.550 Euro gesunken ist. Leider sind die avisierten  Nachzahlungen der 
Zuschüsse des Kreises nicht geflossen, so dass die Jahresrechnung 2016 
mit einem Defizit in Höhe von 11.856,90 Euro abschließt. 
 

 Beschluss: 
Der Finanzausschuss empfiehlt der Gemeindevertretung die vorliegende 
Jahresrechnung für den ev. St. Johannes Kindergarten für das Jahr 2016 
zu bestätigen. Die Nachzahlung erfolgt mit der dritten Rate und wird über 
den 1. Nachtragshaushalt finanziert.  
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 9  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
  

 
zu 6 Änderung der Ermäßigung der Teilnahmebeiträge durch den Kreis 

Pinneberg, hier: Aufhebung der gemeindlichen Sozialstaffel 
Vorlage: 1178/2017/APP/BV 

  
Herr Lütje erläutert, dass zum 01.08.2006 eine Kürzung der Sozialstaffel 
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des Kreises Pinneberg in Kraft getreten war. Um die Verschlechterung der 
Eltern durch den Kreis aufzufangen, hat die Gemeindevertretung der Ge-
meinde Appen  damals beschlossen, eine gemeindliche Sozialstaffel ein-
zurichten. Im Haushalt der Gemeinde standen dafür jährlich 7.000 Euro 
zur Verfügung. 
 
Durch die Änderung der Ermäßigung von Teilnahmebeiträgen des Kreises 
zum 01.08.2017 werden die Eltern besser gestellt. Die gemeindliche Sozi-
alstaffel kann somit zum 01.08.2017 kompensiert werden.    
 
 

 Beschluss: 
Der Finanzausschuss empfiehlt der Gemeindevertretung auf Grund der 
Änderung der Sozialstaffelregelung des Kreises Pinneberg die gemeindli-
che Sozialstaffel zum 01.08.2017 aufzuheben.   
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 9  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
  

 
zu 7 Bericht über die Haushalts- und Finanzlage Stand 7.6.2017 

Vorlage: 1174/2017/APP/en 
  

Herr Lütje sieht die Entwicklung der Finanzeinnahmen insbesondere bei 
der Gewerbesteuer mit Mehreinnahmen von rund 237.900,00 € als positiv.  
 

  
 zur Kenntnis genommen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 9  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
  

 
zu 8 Genehmigung von Haushaltsüberschreitungen bis 7.6.2017 

Vorlage: 1175/2017/APP/BV 
  

 
 Beschluss: 

Der Finanzausschuss empfiehlt der Gemeindevertretung, die Haushalts-
überschreitungen im Vermögenshaushalt mit  49.310,95 € zu genehmigen.  
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 9  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
  

 
zu 9 Schredderaktion 2017 

Vorlage: 1181/2017/APP/BV 
  

Herr Lütje spricht sich im Namen seiner CDU-Fraktion für die Durchfüh-
rung der Schredderaktion aus. 
Die SPD-Fraktion unterstützt die Schredderaktion.   
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 Beschluss: 

Der Finanzausschuss empfiehlt der Gemeindevertretung, auch in diesem 
Jahr eine Schredderaktion in der Gemeinde Appen durchzuführen.  
 
 

 mehrheitlich beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 6  Nein: 3  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
  

 
zu 10 Erlass einer Satzung für Sondervermögen der Gemeinde für die Ka-

meradschaftspflege der Freiwilligen Feuerwehr 
Vorlage: 1182/2017/APP/BV 

  
Herr Lütje erläutert den Sachverhalt im Wesentlichen.  
Für die Kameradschaftskassen gibt es neue gesetzliche Regelungen. 
Bei der Kameradschaftskasse der Feuerwehr handelt es sich um Sonder-
vermögen der Gemeinde. 
Nach dem Brandschutzgesetz sind die Gemeinden verpflichtet, Inhalt und 
Ausführung des Einnahme- und Ausgabeplans, Führung und Beaufsichti-
gung der Sonderkasse und die Führung der Sonderrechnung satzungs-
rechtlich zu regeln. 
Dieser Sitzungsvorlage liegt der Entwurf einer Satzung für Sondervermö-
gen der Gemeinde für die Kameradschaftspflege der Freiwilligen Feuer-
wehr bei, die der Mustersatzung des Innenministeriums des Landes 
Schleswig-Holstein entspricht. 
 
Das Brandschutzgesetz verpflichtet den Wehrvorstand, für jedes Sonder-
vermögen einen Einnahme- und Ausgabeplan aufzustellen, der alle im 
Haushaltsjahr für die Erfüllung der Aufgaben des Sondervermögens vo-
raussichtlich eingehenden Einnahmen und zu leistenden Ausgaben ent-
hält.  
 
Der Einnahme- und Ausgabeplan ist von der Mitgliederversammlung zu 
beschließen und tritt nach Zustimmung der Gemeindevertretung in Kraft.  
 
Die Einnahme- und Ausgaberechnung ist innerhalb von 3 Monaten nach 
Abschluss des Haushaltsjahres vom Wehrvorstand aufzustellen. Nach Be-
schlussfassung über die Einnahme- und Ausgaberechnung durch die Mit-
gliederversammlung ist diese der Gemeindevertretung vorzulegen. 
 
Das Sondervermögen wird zukünftig in entsprechenden Übersichten im 
Haushaltsplan der Gemeinde aufzuführen sein. 
 
Herr Lorenzen hätte sich gewünscht, dass diese Satzung schon zum 
1.1.2017 in Kraft getreten wäre. 
Frau Kaufmann bedauert diese Bürokratie. Sie könne verstehen, wenn 
junge Menschen nicht mehr bereit sind, sich ehrenamtlich zu betätigen.  
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 Beschluss: 
Der Finanzausschuss empfiehlt der Gemeindevertretung, die Satzung für 
Sondervermögen der Gemeinde für die Kameradschaftspflege der Freiwil-
ligen Feuerwehr gemäß vorliegendem Entwurf zu beschließen.  
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 9  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
  

 
zu 11 Antrag des Seniorenbeirates auf Errichtung einer Boulebahn 

Vorlage: 1185/2017/APP/BV 
  

Herr Lütje fragt an, ob über diesen Tagesordnungspunkt noch beraten 
werden soll?  Frau Kaufmann sieht die Notwendigkeit, da zwei Ausschüs-
se unterschiedlich beschlossen  haben. 
Herr Mordhorst erläutert den Antrag des Seniorenbeirates und erklärt, 
dass der Standort bei der Sporthalle ideal wäre. Dies ist  ein Ort ist, wo alle 
Generationen zusammenkommen. Ebenso hat der TuS Appen diesen 
Standort begrüßt. 
 
Es  folgt eine rege Diskussion, über die Standortfrage und ob der Bau ei-
ner Boulebahn in den Dorfentwicklungsplan mit  aufgenommen werden 
soll. 
 
Frau Kaufmann spricht sich für die FDP-Fraktion dafür aus, dem Antrag 
zuzustimmen und den Bau zügig in Angriff zu nehmen.  
Die CDU und auch die SPD befürworten ebenfalls den Bau einer 
Boulebahn, möchten diesen Punkt aber im Dorfentwicklungskonzept  mit 
eingebracht wissen. 
Herr Lütje betont, dass gerade auch das Thema Naherholung und Freizeit 
wichtiger Baustein einer Dorfentwicklungsplanung ist.    
 

 Beschluss: 
Der Finanzausschuss begrüßt den beantragten Bau einer Boulebahn. Der 
Antrag soll jedoch zunächst vor Umsetzung im Rahmen des Ortsentwick-
lungskonzeptes mit betrachtet werden.  
 

 geändert beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 7  Nein: 2  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
  

 
zu 12 Antrag vom TUS auf Instandsetzung des Sportlerhauses aus  energe-

tischen Gründen 
Vorlage: 1188/2017/APP/BV 

  
Herr Lütje teilt mit, dass es im Frühjahr eine Ortsbesichtigung mit dem 
Bürgermeister und den Fraktionsvorsitzenden im Rahmen des jährlichen 
Gesprächs mit Vertretern des TuS Vorstandes im Sportlerheim gegeben 
hat. Der Handlungsbedarf wurde von allen anwesenden erkannt. 
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Der TuS Appen würde Fördermittel erhalten, jedoch nur für die eigentli-
chen TuS-Räume. Nach kurzer Beratung kommt es zur Beschlussfassung.  
 

 Beschluss: 
Der Finanzausschuss empfiehlt der Gemeindevertretung  

1. die Instandsetzung des Sportlerheimes aus energetischen Gründen 
für die im Antrag des Sportvereines vom 15.3.2017 genannten 
Fenster und Türen. 

2. Es sollen nicht ausschließlich Schiebetüren sondern ein feststehen-
des Element zum Öffnen sein. 

3. Die Verwaltung möge eine Ausschreibung vornehmen. 
4. Die Verwaltung möge prüfen, ob es Fördertöpfe gibt 
5. Die erforderlichen Haushaltsmittel bis zu 45.000 € sind im 1. Nach-

tragshaushalt bereitzustellen. 
 
 

 einstimmig beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 9  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
  

 
zu 13 Sanierung der sanitären Anlagen in der Turnhalle Almtweg und Her-

richtung der WC-Anlagen in der Grundschule im Rahmen des 
Schultoilettenprogramms 
Vorlage: 1186/2017/APP/BV 

  
Herr Lütje erläutert den Sachverhalt im Detail. Das Land Schleswig-
Holstein hat eine Richtlinie zur Umsetzung des Landesprogramms zur Sa-
nierung sanitärer Räume in  öffentlichen Schulen bekannt gemacht.  Die 
Amtsverwaltung hat sofort reagiert und vorsorglich einen Antrag auf Förde-
rung aus dem sogenannten Schultoilettenprogramm gestellt. Hintergrund 
war, dass die Fördermittel nur begrenzt sind und nach dem „Windhund-
Prinzip“ vergeben werden.  
Herr Lütje lobt den Bürgermeister und die Verwaltung hierfür.    
 

 Beschluss: 
Der Finanzausschuss empfiehlt der Gemeindevertretung, die beantragten 
Maßnahmen „Herrichtung der Lehrer-WCs in der Grundschule“ und „Sa-
nierung der sanitären Anlagen in der Turnhalle Almtweg“ sollen umgesetzt 
werden. Die erforderlichen Eigenmittel von 36.000-63.000 EUR werden im 
Rahmen eines Nachtragshaushaltes bereitgestellt. Die Verwaltung wird 
beauftragt, mit dem Büro Aqua Consult AS – Herr Schwarz einen Ingeni-
eurvertrag zur Umsetzung der Maßnahmen abzuschließen und die erfor-
derlichen Arbeiten auszuschreiben. 
 
 

 geändert beschlossen 
 Abstimmungsergebnis: Ja: 9  Nein: 0  Enthaltung: 0  Befangen: 0   
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Für die Richtigkeit: 

Datum: 29.06.2017 

 

 
   

gez. Hans-Peter Lütje 
Vorsitzender 

Herr 
Frau 

gez. Heike Ramcke 
Protokollführerin 
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